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Senhora Presidenta, 

Requeiro a esta Comissão, nos termos do art. 76, § 4° da Lei Orgãnica, 

combinado com o art. 48, II do Regimento Interno, seja encaminhado, por meio da 

Mesa, ao senhor Josué Valadão, Secretário Municipal de Obras e Infraestrutura, ao 

senhor Henrique de Castilho Marques de Sousa, Superintendente da SUDECAP e 

ao Senhor Carlos Eduardo Tavares de Castro, diretor-presidente da Companhia de 

Saneamento de Minas Gerais (COPASA-MG), pedido de informações sobre o 

planejamento de obras e eventuais intervenções realizadas no Córrego do Toucinho, 

no entorno das Ruas Augusto Andrade Lage e Agenor de Paula Estrela, no bairro 

Jaqueline, região Norte de Belo Horizonte. 

A comunidade local é acompanhada pelo mandato da parlamentar subscritora 

deste Pedido de Informações e também pela Comissão de Direitos Humanos, 

Igualdade Racial e Defesa do Consumidor da Câmara Municipal de Belo Horizonte 

(CMBH) que realizaram diversas incidências na luta pela garantia de direitos 

urbanos e sociais no local desde o ano de 2020. 

Em visita técnica realizada no dia 21 de fevereiro de 2020 (Requerimento de 

Comissão 69/20) identificou-se que há uma área baixa do bairro, um fundo de vale, 

para onde concentram-se as águas das chuvas. Também foi constatado que havia 

uma obra inacabada de drenagem feita pela COPASA que acabou por direcionar o 

esgoto e as águas das chuvas do entorno para o local formando verdadeiros rios 

que por sua vez provocam a erosão nas encostas dos dois vales. Tal processo 

gerou uma situação de risco geológico para diversos moradores da região. 
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O relatório da visita técnica registrou os apontamentos dos moradores que 

afirmaram a necessidade de obras imediatas sempre temendo pela integridade de 

suas famílias e de suas casas diante do período chuvoso. Uma moradora chegou a 

dizer de maneira assertiva que "quanto mais tempo passa maior é a erosão das 

encostas, e, consequentemente, mais complexa e cara se torna a obra necessária 

para garantir a segurança dos moradores". 

Realça-se que no dia 26 de junho de 2020 foi apresentada indicação 

(Requerimento de Comissão 449/2020) para que fosse realizada vistoria da URBEL 

ao Córrego do Toucinho, com cadastramento das famílias que se encontravam na 

área de risco e daquelas que foram removidas de sua moradia, viabilizando a 

concessão do benefício da Bolsa Moradia na forma de Abono Pecuniário, situação 

em que se encontram até o momento pessoas atingidas pelos problemas da região. 

Os moradores, junto ao Ministério Público do Estado de Minas Gerais (MPMG), 

vem tentando há anos uma solução perante o Município. Ressalta-se que foi 

ajuizada Ação Civil Pública (5009448-02.2020.8.13.0024) em que foi realizada 

audiência de conciliação, no dia 05 de março de 2020, ocasião em foi informado 

pelo Procurador da Sudecap a seguinte informação: "está em andamento os 

procedimentos prévios para a realização da licitação que irá contratar o projeto que 

conterá a solução final para os moradores do Córrego do Toucinho". 

No dia 08 de fevereiro de 2022 o telejornal "Bom dia MG", da TV Globo, veiculou 

uma matéria intitulada "Esgoto sem canalização é motivo de dor de cabeça para 

moradores do bairro Jaqueline, em BH"1  em que moradores do Córrego do Toucinho 

narram os diversos problemas pelos quais são atingidos - alagamento de ruas e 

casas, depreciação e perda de moradias, ausência de galeria para escoamento de 

águas, soluções paliativas e frágeis para contenção das águas, pagamento de IPTU 

sem contrapartida por serviços urbanos, esgotamento irregular com poluição do 

curso d'água, redução da vegetação nativa da área, deslocamento de encosta, 

dentre outros. 

Disponível em: 
https://g1.globo.cornimg/minas-gerais/bom-dia-minas/video/esgoto-sem-canalizacao-e-motivo-de-dor-
de-cabeca-para-moradores-do-bairro-jagueline-em-bh-10277318.ghtml .  Acesso em 10 de fevereiro 
de 2022. 



Por todo o exposto, considerando a situação de vulnerabilidade social em que 

se encontram as famílias afetadas, restando evidente prejuízo ao exercício de seus 

direitos fundamentais, notadamente o direito à moradia e o direito à cidade, 

configurando-se violação à garantia do direito a cidades sustentáveis, entendido 

como o direito à terra urbana, ao saneamento ambiental e à infra-estrutura urbana 

(Art. 2°, I, da Lei Federal 10.257/2001), é necessário que sejam prestadas 

informações a respeito da área em questão e das ações realizadas pelo poder 

público. Assim, REQUER que, seja informado, o seguinte: 

1) Há intervenções mitigadoras realizadas, em curso ou projetadas para atenuar 

os problemas narrados acima? Quais? 

2) Foi feita ou há previsão de reparação das tubulações danificadas de maneira 

que o esgoto seja escoado de maneira adequada? 

3) Foi realizada licitação para contratação de projeto visando a realização de 

obras no local como maneira de solucionar os problemas narrados acima? 

4) Caso a resposta ao item 3 seja positiva, qual o proponente selecionado e em 

que fase está a elaboração do projeto de intervenção? Quais as soluções de 

engenharia apresentadas? 

5) Há previsão para início das obras no local? Se sim, qual a previsão para 

conclusão das obras? 

Belo Horizonte, 11 de fevereiro de 2022 
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